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         Деятельность в цифрах:  

Принял участие в 20 заседаниях Совета Федерации ФС РФ.  

Выступил докладчиком на 18 заседаниях Комитета по аграрно-

продовольственной политике природопользованию. 

Осуществлял сопровождение 8 поступивших от Законодательного Собрания 

Республики Карелия законопроектов, находящихся на рассмотрении в 

Государственной Думе РФ,  и обращений в адрес Федеральных министерств. 

В адрес сенатора поступили 134 письма, из них 47 обращений. 

В регионе проведено 14 приемов, в которых приняло участие 20 человек. 

 

Основные приоритеты работы в отчетный период: 

 

 включение Ладожского и Онежского озер в единый федеральный 

проект по оздоровлению водных объектов 

 меры поддержки участникам СВО – первоочередная помощь от службы 

занятости и бесплатная юридическая помощь 

 федеральное финансирование празднования 800-летия крещения 

карелов 

 участие в разработке мобильного приложения «Клёво гид» 

 разработка изменений в законодательство, касающихся рекреационной 

деятельности на особо охраняемых природных территориях 

 контроль за проведением летней детской оздоровительной кампании  

 подготовка  законопроекта об отмене двойного взимания НДС при 

продаже авто с пробегом 

 расширение направлений по использованию материнского капитала 

 выделение федерального финансирования для устранения дефицита 

учебников в школах  

 контроль строительства центра рыбоводства в Карелии  

 мониторинг правоприменения нормы по аренде оружия (развитие 

охотничьего туризма в Карелии) 

 разработка нормы ответственности за выгул собак без поводка и 

намордника 

 введение маркировки и прослеживаемость детской питьевой воды  

 работа по импортозамещению и модернизации российского 

рыболовства 

 ответственность кадастровых инженеров за ошибки при оформлении 

земли льготникам 

 освобождение  нуждающихся россиян от комиссии при оплате услуг 

ЖКХ 



Внесены поправки в следующие федеральные законы: 

 О внесении изменений в Федеральный закон «О техническом осмотре 

транспортных средств и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации (о передаче 

Росаккредитации полномочий по аккредитации операторов 

технического осмотра и контролю за их деятельностью) 

 О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и 

сохранении водных биологических ресурсов» 

 О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской 

Федерации 

 О внесении изменений в статью 16 Федерального закона «О 

Пчеловодстве в Российской Федерации» (в части установления сроков 

оповещения о проведении работ по применению пестицидов и 

агрохимикатов)  

 О внесении изменений в статью 14 Федерального закона «О развитии 

малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации» 

 О внесении изменений в статью 98 Федерального закона «О 

государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в 

Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской 

Федерации» (в части продления действия специального 

законодательного регулирования на 2024 год) 

 О внесении изменений в Федеральный закон «О безопасном обращении 

с пестицидами и агрохимикатами» (в части совершенствования 

правового регулирования обращения с пестицидами и агрохимикатами) 

 О внесении изменений в Федеральный закон «О развитии сельского 

хозяйства» (в части развития инфраструктуры реализации фермерской 

продукции) 

 О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях (в части обеспечения безопасного 

использования и содержания внутридомового и внутриквартирного 

газового оборудования) 
 

 

Ведется сопровождение следующих законодательных инициатив, 

внесенных Законодательным Собранием РК: 

 

 проекта Федерального закона «О внесении изменений в статьи 39-5 и 

39-10 Земельного кодекса Российской Федерации» (в части расширения 

перечня граждан, которые вправе получить земельный участок в 

безвозмездное пользование) 

 проекта Федерального закона «О внесении изменений в статью 11-10 

Земельного кодекса Российской Федерации и Федеральный закон «О 

кадастровой деятельности» (в части уточнения порядка подготовки 



схемы расположения земельного участка и ответственности 

кадастровых инженеров за её подготовку) 

 проекта Федерального закона «О внесении изменений в Земельный 

кодекс Российской Федерации» (в части расширения перечня граждан, 

которые вправе получить земельный участок в безвозмездное 

пользование)  

 проекта Федерального закона «О внесении изменений в статьи 39-5 и 

39-10 Земельного кодекса Российской Федерации и статьи 14 и 16 

Федерального закона «О ветеранах» (о дополнительных основаниях 

предоставления земельных участков в собственность бесплатно и в 

безвозмездное пользование) 

 
 

Реализуемые проекты:  
 

           Включение Ладожского и Онежского озер в единый федеральный 

проект по оздоровлению водных объектов 

 

На заседании Совфеда в рамках правительственного часа вице-премьер 

РФ Виктория Абрамченко рассказала о едином федеральном проекте по 

оздоровлению и развитию водохозяйственного комплекса крупных водных 

объектов страны. Новый фед.проект возьмет под защиту и Ладожское с 

Онежским озером, входящих в Балтийский бассейн. Карельские водоемы 

появились на одном из слайдов презентации после того, как сенатор Игорь 

Зубарев 5 июня на расширенном заседании профильного комитета Совета 

Федерации поинтересовался у Виктории Абрамченко, планируются ли 

мероприятия, направленные на оздоровление Ладоги и Онеги в рамках 

формирования объединенного федерального проекта по оздоровлению 

водных объектов. 

«Мой вопрос касается всего водосборного бассейна, расположенного 

на большей части Северо-Запада России. Бассейн образуется Онежским и 

Ладожским озерами и реками их соединяющими, чьи акватории находятся в 

четырех регионах России: Ленинградской и Вологодская областях, 

Республике Карелия и Санкт-Петербурге. Из Онежского озера вода попадает 

через реку Свирь в Ладожское озеро, а из Ладожского – в реку Нева, откуда 

осуществляется 98 процентов водозабора города Санкт-Петербург. Также из 

этого водосборного бассейна осуществляется водозабор столицы Карелии, 

Петрозаводска, и ряда других крупнейших городов республики. В общей 

сложности качество жизни 11 млн человек, проживающих на территории 260 

тысяч квадратных км, зависит от состояния этого водосборного бассейна. Но 

во всех четырех регионах, осуществляющих водозабор из этого бассейна, 

туда же производится сброс сточных вод», - отметил сенатор от Карелии. 

Игорь Зубарев поинтересовался у Виктории Абрамченко, планируются 

ли мероприятия, направленные на оздоровление Ладожского и Онежского 



озер в рамках формирования объединенного федерального проекта по 

оздоровлению водных объектов 

«Мы ежегодно по мере сил с волонтерами проводим мероприятия по 

очистке берегов наших озер. Но этого мало. А на примере озера Байкал все 

убедились, что сохранить – это в сотни раз дешевле, чем потом 

ликвидировать последствия загрязнений», - сказал парламентарий. 

 «Мы, конечно, Ладогой и Онего будем заниматься, потому что 

работаем над новым проектом бассейновых округов. Как будем заниматься 

этими двумя системами? Действительно, мы посмотрели на опыт работы с 

озером Байкал. По Байкалу три ключевых направления работы. Первое – это 

строительство очистных сооружений. Второе – ликвидация объектов 

накопленного вреда на суше. Они тоже очень негативно влияют на состояние 

экосистемы в целом. Поэтому ликвидация стихийных свалок - это задача №2 

для Ладожского и Онежского озер. Третье направление – диффузный сток, 

биогенные стоки, стоки с полей. С этим будем работать вместе с 

Министерством сельского хозяйства. Три направления в новом проекте будут 

в приоритете», - ответила Абрамченко. 

 «К сожалению, существующие программы и проекты не позволяют 

решить вопросы со строительством и реконструкцией канализационных 

очистных сооружений. Так, по данным Минстроя Карелии, в 2020 году нам 

удалось ввести в эксплуатацию канализационные очистные сооружения 

только в поселках Заозерный Сортавальского района и Ладва Прионежского 

района, в 2021 году - в Чупе Лоухского района и Видлице Олонецкого 

района. А, по информации Минприроды Карелии, региону сегодня 

необходимо реализовать в первоочередном порядке проект по возведению 

КОСов в Медвежьегорске. Ориентировочная стоимость строительства 

составляет 1 млрд рублей. Кроме того, требуется реконструкция 

канализационных очистных сооружений в поселке Пиндуши. Стоимость 

работ - 244,5 млн рублей. И этот список можно продолжать. Средств на 

работы у нас нет. Такие же проблемы и у наших соседей по Северо-Западу. 

Поэтому надежда только на новый федеральный проект. Слова вице-

премьера России внушают оптимизм. Проект возьмет под защиту Ладожское 

и Онежское озера», - подытожил сенатор от Карелии. 

 
Проведена встреча с руководителем Росрыболовства И. 

Шестаковым по поручению главы Карелии А. Парфенчикова. 

 

На мероприятии обсуждалась организация работ по искусственному 

воспроизводству водных биологических ресурсов на рыбоводных заводах 

региона, подведомственных ФГБУ «Главрыбвод». 

Как отметил сенатор, правительство Республики Карелия вместе с 

главой региона Артуром Парфенчиковым озабочены сокращением выпуска 

молоди лососевых и сиговых рыб. Она выращивается на Кемском и Выгском 

рыбных заводах, построенных для компенсации ущерба водным ресурсам от 

каскадов гидроэлектростанций на реках Выг и Кемь. Ущерб от ГЭС остается 



значительным, но если в рамках госзадания в 2018–2020 годах годовой план 

на предприятиях составлял 315–330 тыс. штук молоди, то в 2021 году он был 

уменьшен до 255 тыс. штук, в 2022 году – до 174 тыс. штук, а в 2023 году — 

до 111 тыс. штук.  

«Проблема в том, что с 2018 года объем субсидии для наших 

рыбоводных заводов на исполнение государственного задания по 

искусственному воспроизводству не изменялся. При этом затраты на 

выращивание ежегодно возрастали в связи с инфляцией, подорожанием 

кормов, увеличением МРОТ и, как следствие, ростом затрат на выплату 

заработной платы. Именно в 2023 году произошло значительное сокращение 

объема субсидии на выполнение государственного задания ФГБУ 

«Главрыбвод». И такая ситуация характерна для всех филиалов 

«Главрыбвода», для всех 29 рыбоводных заводов. Часть из них может быть 

закрыта из-за недофинансирования уже в следующем году», — рассказал 

ИгорьЗубарев. 

Как отметили на встрече, «Главрыбвод» ищет возможности для 

сохранения заводов, активно занимается развитием различных направлений 

работ, в том числе в рамках мероприятий по компенсации хозяйствующими 

субъектами вреда водным биоресурсам и среде их обитания. Так, в этом году 

за счет компенсационных мероприятий в реки Карелии планируют выпустить 

160 тыс. штук озерного лосося и 55 тыс. штук семги. 

«В ходе встречи мы нашли поддержку у Росрыболовства. Нельзя 

допустить сокращения госзадания для наших заводов по выпуску ценных 

лососевых рыб. Без Кемского и Выгского предприятий мы не сможем 

сохранить численность атлантического лосося в реках Кереть, Кемь, Выг, 

Сума, являющимися притоками Белого моря, а также озерного лосося в реке 

Шуя и Онежском озере. Кроме того, закрытие предприятий оставит около 

100 жителей небольших населенных пунктов без работы. Лучше 

предотвратить проблему, чем потом устранять ее», — считает 

парламентарий. 

 
Жителям Поморья разрешат ловить сетями рыбу для собственных 

нужд без специального разрешения 

 

Соответствующие поправки в правила рыболовства подготовили в 

Минсельхозе по просьбе Совета Федерации, соответствующий документ 

опубликован на портале проектов нормативных актов. В нем отмечается, что 

жители прибрежных населенных пунктов Северного рыбохозяйственного 

бассейна могут ловить сетями рыбу без путевки. Но большинство рыбаков 

проживают не в крупных берегах на берегу Белого моря, а в небольших 

деревнях и селах, расположенных в радиусе до 20 километров от моря. 

Теоретически такие населенные пункты не считаются прибрежными, 

поэтому являющаяся традиционным промыслом рыбалка сетями там 

недоступна. Особенно остро эта проблема стоит в Карелии, где ловлей рыбы 

сетями занимаются уже несколько веков. 



Новые поправки дополняют действующие правила рыболовства 

конкретным перечнем прибрежных населенных пунктов, жители которых 

могут ловить рыбу сетями. В Карелии такими признали 81 населенный пункт 

 
           Строительство центра рыбоводства в Карелии – приоритетная 

задача для Минсельхоза РФ 

 

Проведена рабочая встреча со статс-секретарем – заместителем 

министра сельского хозяйства РФ Максимом Увайдовым. В совещании также 

приняла участие исполняющая обязанности главы Минсельхоза республики 

Ольга Палкина. Главной темой встречи стал проект по строительству 

селекционно-племенного центра рыбоводства в поселке Сосновец 

Беломорского района Карелии. 

Сенатор напомнил, данный объект имеет непростую судьбу. Работа над 

проектом началась по поручению президента России еще 7 лет назад. Его 

реализацией занимается ФГБУ «Главрыбод». Изначально селекционно-

племенной центр, где планировали организовать производство икры 

радужной форели, входил в перечень объектов, которые возводились в 

рамках подготовки к 100-летию Карелии. Но в итоге строительство центра 

рыбоводства отложили из-за недофинансирования. Сейчас реализация 

проекта осуществляется за счет средств федерального бюджета в рамках 

постановления правительства Российской Федерации «Об утверждении 

государственной программы Российской Федерации «Развитие 

рыбохозяйственного комплекса»». 

«Селекционно-племенной центр рыбоводства в поселке Сосновец – это 

важный проект не только для Карелии, где активно развиваются 

форелеводческие хозяйства, но и для всей России. Ни для кого не секрет, что 

до введения санкционных ограничений 90% икры импортировалось из стран 

Евросоюза. Открытие предприятия на берегу Маткожненского 

водохранилища в Сосновце позволит осуществить устойчивое 

функционирование ремонтно-маточного стада радужной форели в нашей 

республике и стране, повысит конкурентоспособность отрасли. Кроме того, 

после ввода в эксплуатацию центра рыбоводства северный поселок получит 

87 рабочих мест. Сегодня нам очень нужна поддержка со стороны 

Минсельхоза России, чтобы этот важный проект был доведен до конца. 

Сроки сдачи центра должны быть на жестком контроле министерства», - 

считает Игорь Зубарев. 

Замминистра сельского хозяйства РФ Максим Увайдов отметил, что 

Минсельхоз заинтересован в строительстве предприятия в Беломорском 

районе, которое проводится в рамках политики импортозамещения. Для 

завершения строительства Росрыболовство направило ФГБУ «Главрыбвод» в 

2023-2024 годах 814 млн 145 тыс. рублей. Дополнительные бюджетные 

средства были перенесены с объекта, который планировали возвести в 

другом регионе. Так, в 2023 году на селекционно-племенной центр 

рыбоводства в Карелии было выделено из федерального бюджета чуть более 



596 млн рублей, в 2024 году – более 218 млн рублей. «Главрыбвод» провел 

закупки на строительно-монтажные работы по объекту, госконтракт был 

заключен 19 июня этого года на сумму 810 млн. 

«Мы видим, что строительство центра рыбоводства в Карелии стало 

приоритетной задачей для Росрыболовства и Минсельхоза РФ. Поэтому 

надеемся, что в декабре 2024 года долгожданный объект в поселке Сосновец 

будет сдан и начнет полноценную работу», - подытожил Игорь Зубарев. 

 

Определены объекты, которые восстановят к празднованию 800-

летия крещения карелов 

 

Организационный комитет по подготовке и проведению празднования 

800-летия крещения карелов продолжает работу по уточнению плана 

мероприятий к торжеству, которое в Карелии будут отмечать в 2027 году. 

Работы по реализации этого плана, включающего реставрацию объектов 

культурного наследия, создание духовно-просветительских центров, ремонт 

учреждений культуры и образования, издание книг, должны начаться уже в 

следующем году. Как отметил член оргкомитета, сенатор Игорь Зубарев, 

благодаря памятной дате паломнический туризм в Карелии ждет новый этап 

развития. 

«Развитию инфраструктуры для паломнического туризма посвящен 

целый раздел в плане мероприятий, связанных с подготовкой и проведением 

празднования 800-летия крещения карелов. Он включает в себя 

строительство причалов на Ладожском озере в районе Германовского скита 

Валаамского монастыря и на острове Большой Клименецкий, создание и 

благоустройство национальных туристических маршрутов на территории 

республики. Паломнические маршруты не должны быть линиями на карте. 

Люди должны иметь возможность посещать важные для православного 

человека места на Русском Севере без лишних проблем и трудностей», - 

считает Игорь Зубарев. 

На последнем заседании оргкомитета в Москве было принято решение 

до конца 2023 года подготовить единый план мероприятий к празднованию. 

«Эти задачи гораздо более длительные. Даже после 2027 года по 

многим позициям работа будет продолжаться. Здесь вопрос не только 

Карелии, но и всего русского мира, православия. Крещение карелов имело 

колоссальное значение для истории нашего края и стало значимым событием 

в деле укрепления единства российской нации», – отметил глава Карелии 

Артур Парфенчиков. 

Напомним, президент России Владимир Путин подписал Указ о 

праздновании 800-летия крещения карелов. Он поручил начать подготовку к 

празднику. Для этого создан организационный комитет под 

председательством вице-премьера правительства России Дмитрия 

Чернышенко. 

 



           В 2023 году в музее-заповеднике «Кижи» был установлен рекорд 

посещаемости. 

 

Игорь Зубарев провел рабочую встречу с директором музея-

заповедника «Кижи» Еленой Богдановой. В ходе мероприятия обсудили 

планы, проблемы и потребности учреждения культуры. 

В 2023 году музей-заповедник установил рекорд посещаемости: за 11 

месяцев на Кижах побывали более 370 тысяч посетителей, на 6 тысяч больше 

показателя 2022 года. В этом сезоне между деревней Оятевщина и главным 

причалом острова Кижи впервые стал курсировать новый теплоход музея. С 

июля по сентябрь судно совершило почти 100 рейсов. После завершения 

строительства дороги Великая Губа — Оятевщина и ремонта трассы 

Медвежьегорск — Великая Губа у туристов появился новый маршрут до 

острова Кижи. Им можно воспользоваться и летом, и зимой. 

««Кижи» остаются магнитом для туристов. И в музее делают очень 

многое для того, чтобы этот интерес не ослабевал. Здесь очень трепетно 

относятся к реставрационным работам, сохраняя уникальные памятники 

деревянного зодчества. В музее активно развивают событийный туризм. Так 

в следующем году многие приедут на 310-летие Преображенской церкви и на 

российско-китайский чайный фестиваль «Чайные истории». 

Проблемой для учреждения остается отсутствие жилья для 

сотрудников музея на острове. Специалисты не хотят жить в бараках с 

удобствами на улице. 

В настоящее время готовы проекты реставрации и приспособления к 

совре-менному использованию домов на Кижах. Планируется строительство 

благоустроенного жилья для сотрудников музея на севере острова. 

В конце встречи парламентарий вручил Елене Богдановой Почетную 

грамоту Совета Федерации за многолетнюю добросовестную работу, 

большой вклад в развитие культурно-исторического наследия России. 

 
Сенатор провел встречу с председателем Совета регионального 

отделения Российского движения детей и молодежи «Первые» в 

Петрозаводске. 

 

Сенатор посетил офис Регионального отделения Российского движения 

детей и молодежи «Первые» в Петрозаводске. Парламентарий обсудил с 

лидером движения в регионе Владимиром Максимкиным и членами его 

команды итоги первого года работы организации. 

«Движение первых» начало свою деятельность в Карелии в январе 2023 

года. Сегодня специалисты организации работают во всех районах и округах 

республики, в регионе открыты более 100 первичных отделений движения. 

Ребята активно работают по 12 направлениям, включая здоровый образ 

жизни, патриотическое воспитание, экология, культура и искусство. 

Мероприятия, организованные «Движением первых», посетило уже более 20 

тысяч школьников и студентов.Карелия сегодня входит в топ-10 регионов, 



где пилотно прорабатывается трек по молодежному и детскому 

предпринимательству.  

В ходе встречи особое внимание уделили флагманского проекту 

регионального отделения – «Маршруты первых». В рамках проекта дети 

прорабатывают туристические маршруты и потом сами проводят экскурсии. 

«Школьники, работая над таким проектом, будут не только лучше 

знать свою республику, но и могут предложить турбизнесу новые маршруты, 

которые будут интересны гостям Карелии», - считает парламентарий. 

По словам сенатора, «Движение первых» в Карелии уже объединило 

вокруг себя инициативную молодежь. 

«Возрождение юнфлота, сохранение памятников в рамках проекта 

«Хранители истории», проведение форумов, фестивалей и мастер-классов - 

это хороший результат для первого года работы движения. Главное, не 

останавливаться и развиваться дальше, давая детям и молодежи Карелии 

новые возможности для самореализации», - подытожил Игорь Зубарев. 

 

Работа со средствами массовой информации: 

 

Сенатор взаимодействует с пресс-службами Совета Федерации и 

Законодательного Собрания Республики Карелия. В 2023 году на 

официальном сайте Совфеда размещены 23 публикаций о деятельности 

парламентария, на официальном сайте карельского парламента – 35. 

Основные темы публикаций: законодательные инициативы в системе ЛПК, 

рыбной промышленности, социальной тематике. 

Кроме сайта Совета Федерации сенатор Игорь Зубарев иногда 

выступает на страницах «Парламентской газеты», комментирует вопросы 

изменения в законодательстве о рыбоводстве и рыболовстве в интервью для 

телеканала «Вместе РФ». 

Комментарии сенатора размещаются в многих авторитетных и 

влиятельных региональных СМИ, включая «Столицу на Онего», 

«Московский комсомолец в Карелии», «Петрозаводск говорит». В 2023 году 

на региональных интернет-площадках вышло более 100 публикаций, 

касающихся изменений в законодательстве, мониторинга ситуации со 

школьным питанием, детским отдыхом, лесоохраной, дополнительными 

мерами поддержки для многодетных, участников СВО и членов их семей. 

Сенатор ведет свой телеграм-канал. В Карелии, где эта «соцсеть» еще 

не так популярна, как в других регионах, постепенно набирает свою 

аудиторию. В 2023 году опубликовано 158 постов. 

 


